

**PERBEDAAN PENDAPAT DALAM MAZHAB SYAFII  
TERHADAP PENENTUAN AWAL BULAN HIJRIAH**



**TESIS**

Dibuat dalam rangka memenuhi salah satu persyaratan  
untuk memperoleh gelar Magister Studi Islam

Oleh

**KUSDIYANA**

**NIM: 135212017**

**PROGRAM MAGISTER ILMU FALAK  
PROGRAM PASCASARJANA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI WALISONGO  
SEMARANG  
2015**



KEMENTERIAN AGAMA RI  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI WALISONGO  
PROGRAM PASCASARJANA

Jl. Walisongo 3-5 Semarang 50185, Ttl./Fax: 024--7614454, 70774414

FTM-20

PENGESAHAN MAJELIS PENGUJI UJIAN TESIS

Yang bertandatangan di bawah ini menyatakan bahwa tesis saudara:

Nama : KUSDIYANA  
NIM : 135212017  
Program Studi : ILMU FALAK  
Judul : PERBEDAAN PENDAPAT DALAM MAZHAB SYAFII TERHADAP PENENTUAN  
AWAL BULAN HIJRIAH

telah diujikan pada 13 Januari 2015 dan dinyatakan LULUS dalam Ujian Tesis Program Magister.

NAMA	TANGGAL	TANDATANGAN
<u>Prof. Dr. H. Muslih Shabir, M.A.</u> Ketua/Penguji	<u>17/3 2015</u>	
<u>Dr. Ahwan Fanani, M.Ag.</u> Sekretaris/Penguji	<u>17-3-2015</u>	
<u>Prof. Dr. H. Abdul Fatah Idris, M.S.I.</u> Pembimbing/Penguji	<u>16/3 - 2015</u>	
<u>Dr. H. Ali Imron, M.Ag.</u> Penguji	<u>17/3/15</u>	
<u>Drs. KH. Slamet Hambali, M.S.I.</u> Penguji	<u>17-03 2015</u>	



## PERNYATAAN KEASLIAN TESIS

Dengan penuh kejujuran dan tanggung jawab, saya, Kusdiyana, NIM: 135212017, menyatakan dengan sesungguhnya bahwa Tesis ini:

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun.
2. Tidak berisi materi yang pernah ditulis oleh orang lain, kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan makalah ini.

Saya bersedia menerima sanksi dari Program Pascasarjana apabila di kemudian hari ditemukan ketidakbenaran dari pernyataan saya ini.

Semarang, 24 Desember 2014

Mahasiswa,



## ABSTRAK

Perbedaan dalam penentuan awal bulan hijriah khususnya tiga bulan yang termuat didalamnya ibadah-ibadah tertentu yakni Ramadan, Syawal dan Zulhijah memang kerap menjadi perbincangan hangat kendati problematika tersebut sudah sering muncul bahkan seolah menjadi agenda tahunan. Perbedaan tersebut pada gilirannya merambah ke dalam dunia fikih, yang notabene fikih sendiri merupakan hasil interpretasi manusia yang sangat kental dengan nuansa keberlakuannya terhadap aktivitas, kebiasaan, waktu dan tempat suatu komunitas manusia. Sehingga sangat lah pantas jika jika problematika tersebut juga dimasukkan kedalam ranah *ijtihadi*.

Perbedaan tersebut tidak hanya terjadi antar mazhab tapi juga internal mazhab, tidak terkecuali internal Mazhab Syafii yang merupakan mazhab mayoritas fikih di Indonesia dan mapan diberbagai belahan dunia. Akar permasalahan dalam mazhab ini berkaitan dengan penentuan awal bulan hijriah dalam keadaan hilal tidak bisa dirukyah. Satu pendapat mengatakan harus dengan istikmal (rukayah-istikmal) dan satu pendapat lainnya mengatakan dengan hisab.

Penelitian dalam tesis ini merupakan jenis penelitian kualitatif melalui *library research* (kajian pustaka) dan bersifat deskriptif. Dalam penelitian ini Penulis menganalisa isi dengan Pendekatan Sejarah Sosial-Politik dan Hermeneutik. Adapun rumusan masalah dalam penulisan tesis ini antara lain : 1) Bagaimana perkembangan ilmu falak dalam masa awal Mazhab Syafii. 2) Mengapa terjadi perbedaan pendapat dalam Mazhab Syafii terhadap penentuan awal bulan hijriah?

Hasil (kesimpulan) dari penelitian dalam tesis ini antara lain bahwa pada masa awal perbedaan pendapat dalam Mazhab Syafii sudah dalam masa perkembangan dan kebangkitan ilmu falak. Adapun faktor yang mempengaruhi perbedaan pendapatnya antara lain faktor pemahaman terhadap hadis Nabi SAW serta faktor gencarnya pengaruh kaum rasional (*inkar as-sunnah*) Mu'tazilah yang menjadi salah satu sebab perbedaan pendapat dalam penentuan awal bulan hijriah khususnya bulan-bulan ibadah dalam Mazhab Syafii.

Key words : Rukyah, Istikmal , Hisab, Awal Bulan Hijriah, Mazhab Syafii

## MOTO

مذهبنا صحيح ولكن يحتمل الخطأ , مذهب غيرنا خطأ ولكن يحتمل الصحيح

(pendapat kami benar tapi mungkin mengandung sebuahkesalahan,  
dan pendapat selain kami adalah salah tapi mungkin mengandung  
sebuahkebenaran).

(Imam Syafii ra)

## PERSEMBAHAN

Tesis ini dipersembahkan untuk:

Ibuku yang mulia, Ibu Umamah

Ayahku yang mulia, Bapak Akmad

Para Kyai, Ustadz, dan Guruk-Guruku

Kakak, Paman, Keponakan dan segenap keluargadan para sahabat tercinta serta  
“sang mentari hati” yang hingga penyelesaian tesis ini masih bersembunyi  
dibawah ufuk,

yangsenantiasa memberikan dukungan moril maupun materil kepada penulis.

## KATA PENGANTAR

الحمد لله الذي جعل الأهله مواقيت للناس والحج. ثم صلاة الله وسلامه على سيدنا محمد صلى الله عليه وسلم وعلى آله وأصحابه أجمعين

Segala rasa syukur penulis panjatkan kepada Allah SWT yang telah memberikan segala potensi keilmuan dan wawasan kepada penulis untuk terus menggali ilmu dengan tiada henti. Dan dengan segala nikmat-Nya penulis selalu mengucapkan syukur alhamdulillah, sampai pada akhirnya tesis yang ditulis berjudul “Perbedaan Pendapat Dalam Mazhab Syafii Terhadap Penentuan Awal Bulan Hijriah” berjalan dengan lancar dan sukses hingga menghantarkan penulis menjadi Magister Studi Islam (MSI).

Salawat dan salam selalu terucap dan penulis haturkan kepada seorang manusia pilihan, yaitu Nabi Muhammad SAW, serta keluarga yang disucikan Allah SWT, dan sahabatnya yang setia. Dengan kehadirannya, kehidupan manusia menjadi terarah dan teratur sampai masa kini.

Tesis ini penulis ajukan sebagai persyaratan untuk memperoleh gelar Magister Studi Islam pada Program Studi Ilmu Falak IAIN Walisongo. Penulis sadari bahwa materi yang disajikan dari setiap pembahasan sangatlah luas, oleh karenanya sudah barang tentu didapati kekurangan lengkapan dan mungkin jauh dari kesempurnaan.

Namun demikian, penulis menyadari, bahwa semua ini bukanlah semata-mata merupakan hasil usaha penulis, tetapi lebih dari itu adalah disebabkan oleh dukungan semuanya olehnya itu pada kesempatan ini, penulis menyampaikan terima kasih yang tak terhingga kepada semua pihak, atas dukungan moral (doa restu, bimbingan, saran, kritik dan sebagainya) yang telah diberikan, terutama penulis sampaikan kepada:

Bapak Prof. Dr. H. Muhibbin, M.Ag, selaku Rektor IAIN Walisongo Semarang, yang telah berjasa menahkodai perguruan tinggi tersebut yang



telah mencetak para Sarjana, Magister serta Doktor yang handal pada disiplin keilmuannya. Bapak Prof. Dr.H. Ibnu Hadjar, M.Ed, selaku Direktur Program Pascasarjana IAIN Walisongo Semarang yang telah berpartisipasi aktif dalam memberikan pelayanan kepada penulis baik secara administrasi maupun yang lain-lain. Bapak Dr. Ahwan Fanani, M.Ag selaku Asisten Direktur Pascasarjana IAIN Walisongo Semarang yang telah banyak meluangkan waktunya demi memberikan pelayanan yang terbaik bagi penulis dan semua teman-teman mahasiswa lain. Bapak Dr. H. Arja' Imroni, M.Ag selaku Ketua Jurusan Ilmu Falak IAIN Walisongo yang telah memberikan informasi kajian-kajian kepustakaan seputar ilmu falak.

Bapak Prof. Dr. H. Abdul Fatah Idris, M.S.I sebagai pembimbing yang dengan sabar di tengah kesibukan beliau telah memberikan petunjuk dan bimbingan yang sangat berharga kepada penulis, serta motivasi-motivasi beliau kepada penulis untuk menyelesaikan program studi ini dengan baik.

Seluruh Dosen Pascasarjana Program Ilmu Falak. KH. Slamet Hambali M.SI, Prof. Thomas Djamaludin, Dr. H. Ahmad Izzuddin, M.Ag, Dr. Rупii Amri, M. Ag, Dr. H. M. Arja' Imroni, M. Ag, Dr. Ing Hafidh, M. SC, Dr. Irfan Hakim, M.Si, Dr. Siti Mujibatun, M. Ag, Hendro Setyanto, M.Si, yang telah menyalurkan banyak ilmu baik dari aspek metodologis maupun substantif, serta para dosen pembimbing penulisan tesis yang tidak bisa penulis sebut satu persatu.

Bapak Prof. Dr. Nur Syam, M.SI selaku Dirjen Bimas Islam, Dr. A. Saefuddin selaku Direktur PD Pontren, Dr. Ahmad Zayadi, M.Pd selaku Kasubdit PD Pontren, Dr. Suwendi, M.Ag, dan Dr. Imam Syafi', M.Ag, beserta staf-staf Kementerian Agama Pusat yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk menempuh beasiswa Pendidikan Kader Ulama' S-2 ilmu falak

Pengasuh Pesantren Darul Falah Besongo, Abah Dr. KH. Imam Taufiq, M.Ag, Dr. Muhyar Fanani, M.Ag, Ibu Nyai Arikhah, M.Ag, yang dengan sabar dan telaten mengkader, membimbing, dan memotivasi penulis untuk menjadi kader ulama' yang seutuhnya lahir batin, serta tidak lupa juga penulis haturkan

hormat ta'dzim kepada Almaghfurlah Romo KH Ahmad Basyir Al-Mujiz Jekulo Kudus (Beliau semasa hidupnya merupakan Pelindung PP Darul Falah Be-Songo Semarang) yang memberikan banyak petuah dan nasihat kepada penulis dan kawan-kawan di sela-sela pertemuan singkat namun penuh makna dan hikmah.

Para dosen pengajar pesantren Darul Falah Besongo, Prof. Dr. KH. M. Amin Sukur, M.Ag dan Dr. Abdul Muhayya, M.A sebagai pengajar di bidang ilmu tasawuf, Abah Dr. KH. Imam Taufiq, M.Ag dan Dr. Hasyim Muhammad, M.Ag sebagai pengajar tafsir dan metodologinya, Ibu Nyai Arikhah, M.Ag sebagai pengajar studi gender, Dr. Ahmad Musyafiq, M.Ag dan Dr. H. A. Hasan Asy'ari Ulama'i, M.Ag sebagai pengajar studi hadis, KH. Slamet Hambali, M.SI dan M. Arif Royani, Lc, M.SI sebagai pengajar falak, Dr. Muhyar Fanani, M.Ag dan Dr. Ilyas Supena, MA sebagai pengajar ushul fikih dan hermeneutika islam, Dr. Imam Yahya, M.Ag sebagai pengajar fikih, Prof. Dr. KH. Ahmad Daroji, M.Ag, Dr. KH. Ahmad Badawi Basyir, M.Ag, Dr. Phil. Khoirun Ni'am, MA, Dr. Syaifuddin Zuhri, MA, sebagai pengajar studi keulama'an, dan para dosen pembimbing penulisan risalah ulama' serta segenap para santri Dafa Be-Songo lintas asrama yang senantiasa memberikan motivasi kepada penulis selama mengikuti program pendidikan ini.

Para Civitas Akademika Pascasarjana IAIN Walisongo Semarang yangselalu memberikan spirit secara moral kepada penulis.Penulis mengucapkan terima kasih kepada Pimpinan dan staff perpustakaan Pasca Sarjana IAIN Walisongo Semarang yang telah membantu kelancaran administrasi selama perkuliahan berlangsung.

Keluarga Besar PP Al-Ihya , Abi Dr. KH Samsudin M.Ag beserta keluarga yang telah memberikan ilmu, rekomendasi dan dukungan kepada penulis untuk ikut serta dalam program pendidikan kader ulama ini

Keluarga Besar PP Jagasatru Kota Cirebon, Kang Habib Hasanain Bin Yahya Lc, selaku pengasuh beserta keluarga yang telah senantiasa meluangkan waktu disela-sela kesibukan beliau untuk memberikan ilmu dan pengetahuan kepada penulis.

Keluarga Besar PP Nurul Iman Gempol Cirebon. Al-Ustad Ahmad Junaidi Muhyadi beserta keluarga yang selalu memberikan masukan dan nasehat kepada penulis.

Keluarga Besar PP Nail al-Khoir Banjaran Majalengka. KH Anshori beserta keluarga yang selalu memberikan motivasi spiritual kepada penulis

Keluarga besar PP Baitul Hikmah Jatitujuh Majalengka. Al-Ustad Taufik Hidayat beserta keluarga yang selalu mendukung dan memberikan nasehat kepada penulis dalam berbagai aktifitas penulis.

Keluarga besar perguruan pencak silat Nurul Huda (NH) Perkasya Jombang. Bapak Drs. H. Lamroh Asyhari selaku maha guru tunggal NH Perkasya dan salah satu dewan pendiri Pagar Nusa, yang berkenan meluangkan waktunya untuk memberikan bimbingan dan nasihat spiritual serta olah kanuragan kepada penulis.

Keluarga besar PP Al-Mahfudz Seblak Tebuireng Jombang, Ibu Nyai Hj. Hamnah Mahfudz beserta keluarga yang telah memberikan didikannya kepada penulis selama menyelami samudera ilmu di kota santri Jombang.

Seluruh Ulama, Masyayikh dan Kyai serta guru-guru penulis di Penawuan- Kedungbunder yang senantiasa memberikan dukungan dan doanya kepada penulis untuk bisa mencapai sukses dalam studi magister ini, terkhusus kepada sesepuh KH Muhyadi Noor, kepada KH Soleh Rabangi, KH Abdus Syukur Aziz.

Rekan-rekan mahasiswa Peserta Pendidikan Kader Ulama' Magister Ilmu Falak angkatan 2014 (Ahmad Syukron, S.PdI, Ahmad Muzajad, S.PdI, Abdulloh Hasan, S.PdI, Ayu Nurul Faizah, S.HI, H. Dedi Romli Tri Putra, Lc., Kharis Lusdiyanto, (Gus To) S.HI, Badrun Taman M.HI., Erwandi Gunawan Daulay, S.PdI, Ibnu Sutopo Yuono, S.T, S.PdI, Jema'at, S.Ag, Machzumi, S.HI, Muhtarom, S.Pd, Ismail Ridwan, S.Pd, Lutfi Fuadi, S.HI, M. Irfan Fauzi, S.HI, Nur Arif Fuadi, S.Si, Nur Rivani, S.PdI, H. Imam Labib Hibaurrahman, L.c., Mutiah Hijriyati, M.ThI, M. Nur Hasyim, S.HI, Sohail Mahalli, S.PdI,

Nurwahidah Febriyanti, S.HI, M. Romli, S.HI, Yuzetril, M.Pd, ), yang senantiasa memberikan kesediaan kepada penulis untuk saling berbagi ilmu pengetahuan serta pengalaman. Terima kasih kepada kalian semuanya yang telah menemaniku di saat-saat kita susah dan senang. Canda dan tawa kalian akan mengingatkanku selamanya.

Sebagai perwujudan dan ucapan terima kasih atas terselesainya tesis ini, penuli hanya bisa berdo'a kepada Allah swt., sehingga mendapatkan balasan yang terbaik atas segala amal kebbaikanya. Akhirnya, hanya pada Allah penulis serahkan dan semoga karya ilmiah ini bermanfaat bagi kita semua. Amin. Thanks For All. Allah Bless You All.

Semarang, 24Desember 2014

Penulis,

Kusdiyana

## DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL .....	i
PENGESAHAN MAJELIS PENGUJI UJIAN TESIS.....	ii
PERNYATAAN KEASLIAN .....	iii
ABSTRAK .....	iv
MOTO.....	v
PERSEMBAHAN.....	vi
KATA PENGANTAR .....	vii
DAFTAR ISI .....	xii
<b>BAB I PENDAHULUAN</b>	
A. LatarBelakangMasalah .....	1
B. Rumusan Masalah.....	11
C. Tujuan Penelitian.....	12
D. KegunaanPenelitian .....	12
E. Kajian Pustaka .....	13
F. Landasan Teori .....	14
G. Metodologi Penelitian .....	17
H. Sisitematika Penulisan .....	19
<b>BAB II KEBERADAAN MAZHAB SYAFII DALAM DUNIA FIKIH ISLAM</b>	
A. Biografi Imam Syafii.....	21
B. Perkembangan Mazhab Syafii.....	26
C. Kedudukan al-Kutub al-Mudawwanah asy-Syafiiyah Dalam Mazhab Syafii.....	30
D. Relasi Ulama Mazhab Syafii Antar Generasi.....	38

### **BAB III HISAB RUKYAH AWAL BULAN HIJRIAH DALAM MAZHAB SYAFII**

A. Perkembangan Ilmu Falak Pada Masa Awal Mazhab Syafii .....	44
1. Perkembangan Ilmu Falak Masa Imam Syafii.....	44
2. Perkembangan Ilmu Falak PascaImam Syafii.....	48
B. Mekanisme Istinbat Hukum Mazhab Syafii .....	53
C. Metode Penentuan Awal Bulan Hijriah Menurut Mazhab Syafii .....	55
D. Pengaruh Mazhab Syafii Dalam Perkembangan Hisab Rukyah Awal Bulan Hijriah Di Indonesia .....	58

### **BAB IV PROBLEMATIKA PENENTUAN AWAL BULAN HIJRIAH DALAM MAZHAB SYAFII**

A. Analisis Perbedaan Pendapat Dalam Mazhab Syafii Terhadap Penentuan Awal Bulan Hijriah.....	63
1. Argumen Ulama Mazhab Syafii Pengguna Istikmal Sebagai Metode Penentu Awal Bulan Hijriah.....	63
2. Argumen Ulama Mazhab Syafii Pengguna Hisab Sebagai Metode Penentu Awal Bulan Hijriah.....	67
3. Analisis Perbedaan Pendapat Dalam Mazhab Syafii Terhadap Penentuan Awal Bulan Hijriah .....	70
B. Korelasi Dan Relevansi Analisis Perbedaan Pendapat Dalam Mazhab Syafii Terhadap Penentuan Awal Bulan Hijriah Dengan Realita Masyarakat Muslim Indonesia Saat Ini .....	87

**BAB V PENUTUP**

A. Kesimpulan..... 95

B. Saran-Saran..... 98

DAFTARPUSTAKA..... 99

LAMPIRAN

BIOGRAFI PENULIS

## BIOGRAFI PENULIS

Nama : KUSDIYANA



Tempat, tanggal lahir : Cirebon, 17 Oktober 1988

Alamat : Jl Buyut Maoelani 02/04 Blok  
Penawuan Ds Kedungbunder, Kec.  
Gempol, Kab. Cirebon, Jawa Barat.

Telp. : 089660674330

Pin BBM : 57E1C28E

Email : mumbasrapenawuan@gmail.com

### Pendidikan Formal:

1. SDN I Kedungbunder Gempol Cirebon 2001
2. MI Nurul Huda Kedungbunder Gempol Cirebon 2002
3. SMPN 1 Palimanan Cirebon 2004
4. SMAN 1 Palimanan Cirebon 2007
5. Fakultas Syari'ah IAIN Syekh Nurjati Cirebon 2012
6. Pascasarjana Prodi Ilmu Falak UIN Walisongo Semarang 2015

### Pendidikan Non Formal:

1. MT Nurul Iman Gempol Cirebon (2004-2009)
2. PP Jagasatru Kota Cirebon (2009-2010)
3. PP al- Ihya' Kota Cirebon (2010-2012)
4. PP al-Mahfuz Jombang Jawa Timur (2012-2013)
5. PP Darul Falah Be-songo Semarang (2013-2015)